
2021年12月9日， 北京
市出台新版义务教育体育与
健康考核评价方案，“一石激
起千层浪”，新政策引起家长
们的热议。一个月过去，记者
在丰台、海淀、东城等区县走
访时发现，随着“双减政策”
的有力实施， 学校进一步加
大体育活动力度， 家长们从
开始时的担心转为逐渐 “消
化”新政策，周末陪孩子外出
锻炼的增多了。

□本报记者 赵思远

通州区市场监管局助消费者成功维权

4岁女童随家人在餐馆就餐
时不幸被屏风砸伤。 经过通州区
市场监管局多次调解， 女童家人
获得餐馆1.6万元赔偿。

前不久， 陈先生带着4岁的
女儿来到新华大街附近的一家餐
馆就餐， 吃饭过程中， 活泼好动
的女儿倚靠在餐馆内的屏风上玩
耍不慎摔倒， 屏风被碰倒后砸伤
女孩头部， 鲜血直流， 陈先生立
即带女儿到医院救治， 受伤部位
被缝合了6针。 事后陈先生到餐
馆进行交涉， 餐馆认为是陈先生
没有尽到看管责任， 孩子受伤与
餐馆无关， 因此拒绝赔偿。 多次

沟通无果后， 陈先生向市场监管
局投诉。

接到投诉后， 通州区市场监
管局工作人员立即约谈了餐馆的
负责人。 工作人员向餐馆负责人
解释， 《民法典》 中明确规定：
宾馆 、 商场 、 银行 、 车站 、 机
场、 体育场馆、 娱乐场所等经营
场所、 公共场所的经营者， 未尽
到安全保障义务， 造成他人损害
的， 应该承担侵权责任。 消费者
在餐馆就餐时， 餐馆未完全尽到
安全保障义务， 应依法赔偿消费
者损失。

经市场监管局工作人员多次

调解， 双方最终达成赔偿协议，
餐馆一次性赔偿陈先生女儿的医
药费、 护理费、 误工费等相关费
用1.6万元。

据 介 绍 ， 在 调 解 群 众 矛
盾 、 维护群众利益时， 通州区
市场监管局 坚 持 做 到 从 接 诉
到 办 理 再 到 反 馈 督查 ， 形成
闭环 “接 诉 即 办 ” 机 制 。 让
群众身边的烦 心 事 、 闹心事 、
揪心事能够有人办、 马上办、 能办
好。 截至11月， 通州区市场监管
局共接到消费者投诉19484件，
成功办结19614件 ， 办结率达到
99.33%。

4岁女童餐馆就餐被砸伤

一张张桌子、一把把刻刀，现
场的居民眼神专注、下刀坚定，随
着刻刀与石头的碰触， 印面上慢
慢呈现出冬奥会项目图案……1
月4日， 由东四街道办事处、 东
城区体育局、 东城区残联、 北京
市体育基金会联合主办的 “共创
冬奥印章 喜迎冬奥盛会 ” 活动
举行。 活动邀请到小学生、 社区
居民、快递小哥、残疾人等代表一
起篆刻冬奥会运动项目印章，为
北京2022年冬奥会加油。

走进东四街道党群服务中
心 ， 冬奥会吉祥物 “冰墩墩 ”
“雪容融 ” 微笑着向大家招手 ，
大家欢聚一堂， 印有 “一起向未
来” 的中国红口罩遮不住他们微
笑的双眼。

“那是2008年的9月11日， 萨
马兰奇站在东四奥林匹克社区公
园自己的雕像前问邓亚萍： ‘像
吗？’ 邓亚萍说： ‘像， 一模一
样’。 当天， 萨翁还为咱们东四
奥林匹克社区博物馆题了词 。”
冬奥宣讲员郝涛给大家讲了这样
一个温暖有趣的故事。

林海燕是北京2008年残奥会
P2级女子10米气手枪冠军， 她深
情讲述了2008年参加北京残奥会
后， 通过参加公益活动带动更多
的残疾朋友通过运动追求幸福和
梦想， 传承奥运精神的故事。

北京2008年奥运会时， “罗
格之印” 即出自篆刻家张国维之
手。 活动中， 张国维从印章的历
史传承、 印章的分类、 如何欣赏
一枚印章娓娓道来， 还在实操环
节进行了现场示范， 大家围在四
周， 一边近距离观看操作手法，
一边听老师讲解篆刻的方法和技
巧。 手握刻刀的小学生、 居民、
快递小哥， 屏气凝神、 一笔一划
在印面上精雕细琢， 方寸之间 、
气势磅礴。

东四街道办事处主任薛洪峰
介绍， 奥林匹克的理念已深深地
融入到东四社区建设中， 在东四
得到了不断的丰富和发展。 在北
京冬奥会即将召开之际， 街道将
举办一系列冬奥活动， 带领更多
的居民体验冬奥文化， 投入到冬
奥服务中来。

东四居民篆刻印章迎冬奥

东城建立联动机制 加强地下管线安全管理

□本报记者 边磊/文 于佳/摄

□本报记者 任洁

校园锻炼更热 家长担心减少

□本报记者 崔欣 通讯员 庄蕊

“双减”背景下中小学掀
起锻炼热潮

“校长， 哪些体育项目比较
好拿分？” “老师， 以我儿子的
体质， 需要到外面报体育班吗？”
“请问孩子在家时怎么锻炼才有
效？” ……

体育新政策将中考体育成绩
由过去的30分提高到70分， 增加
了乒乓球、 武术、 游泳等14门自
选考试科目。 家长们刚听说时提

出各种各样的问题， 想知道如何
帮助孩子提高体育成绩。

针对家长的需求和问题， 丰
台第五小学教育集团这段时间安
排体育老师和家长增大交流频
率， 为他们解答困惑。 在家长会
中， 本校区体育主管顾劲松专门
做了学生锻炼习惯养成提示， 提
醒家长把精力放在鼓励孩子锻炼
上面， 有效的家校沟通和联动让
家长们安心。

丰台五小教育集团共有4000
多名学生， 学校构建体育大课程
观， 把体育课、 课间操、 体育活
动、 课外体育社团、 居家体育锻
炼相互融合， 合理规划每一时段
内容 ， 最大限度地锻炼学生身
体、 增强学生体质， 学生从喜欢
运动到坚持运动最后到享受运
动。 在做好普及的基础上， 五个
校区发展各有特色的体育项目，
包括本校区的篮球、 排球， 银地
校区的民族传统体育， 鸿业校区
的冰雪运动， 以及科丰校区的足
球， 这些拳头项目的学生参与率
很高， 项目的持续开展促进了学
生体质的提升。

“体质的提升需要一个过程，

过程性评价下探到小学阶段非常
科学， 导向明确。 小学四、 六年
级的考核内容以基础素质和体能
项目为主， 体现了这个阶段的基
础性和成长性 。” 顾劲松介绍 ，
学校将进一步开展有针对性的干
预， 下学期将调整师资， 加大体
育社团的数量。

“双减” 背景下， 北京中小
学纷纷推出特色化体育活动措
施， 保障学生每日1小时体育锻
炼时间。 比如朝阳实验小学不仅
发挥本校教师优势， 还引入优质
社会资源， 通过与首都体育学院
等单位合作， 变学校单一供给为
多元供给， 学生对课后服务满意
率超过 98% ； 中关村三小按照
课 、 周 、 月 、 学段设计体育计
划， 作业改革里增加体育作业；
一零一中学的初一初二年级每周
一增加一门体育活动课， 每周二
新添的选修课中安排了丰富的体
育项目……

周末陪孩子外出锻炼的
家长变多了

体育改革方案的出台， 有力

提升了家长对孩子参加体育活动
的重视度。

杨先生在丰台镇经营了一家
体育场馆， 并与丰台一小、 丰台
三小、 丰台五小等多所学校开展
合作， 为他们提供场地、 师资资
源。 近一个月， 他发现周末来锻
炼的学生比过去翻了好几番 。
“原先孩子们到了周末就去上各
种学科课外班， 现在不同了， 仅
每周六上午就有二三十个小学生
来我们这里锻炼， 家长们稍微约
晚一些就没有场地了。”

丰台五小五年级学生时嘉骏
过去体质不算好， 参加升旗仪式
时站久了会晕倒， 家长没少为他
担心。 和记者聊起体育改革新政
策， 他的妈妈焦贺娟话里透着轻
松， “‘双减’ 后孩子的锻炼机
会多了， 体育中考涨到70分， 也
很好地调动了他参加体育活动的
积极性 ， 学起来更有热情了 。”
时嘉骏在一旁补充 ， “‘双减 ’
后课外班没有了， 过去我一周打
两三次篮球， 现在能打四五次，
这学期打联赛时腿不发沉了， 打
了半场还有余力， 最近抽测体质
时我得了个 ‘优秀’ 呢！”

四年级学生孙慧妍的妈妈田
甜告诉记者， 没减负前孩子没有
这么多锻炼时间， 现在周末可以
拿出一上午打排球， 孩子说明年
争取拿排球联赛冠军。 对于将来
的体育中考， 她说不会担心， 因
为平时学校都有安排， 各种体育
项目选择足够多， 不用再去外面
培训。 五年级学生家长高强说，
“双减” 后有了更多亲子锻炼时
间 ， 他每周末带着孩子外出活
动， 家庭变得更加和谐了。

在近日发布的 2021年北京
教育工作满意度第三方调查结
果中， 公众对北京市教育工作满
意度综合得分为85.7分， 比2020
年提高4.3分 ， 学校体育锻炼一
小时保障情况首次获得较高认
可。

市委教育工委副书记、 市教
委新闻发言人李奕表示， “体育
与健康考核评价改革” 不是打造
增加区分度的一个学科， 而是实
现每一个孩子共同成长、 更加健
康快乐的理想。 家庭、 学校、 社
会共同努力， 带领孩子每天快乐
健康的生活、 积极科学的锻炼，
就可以达到预期目标。

体育中考改革落地首月

地下管线被称作城市 “生命
线”， 是保障城市运行的重要基
础设施。 为保障春节、 冬奥会和
冬残奥会期间城市运行安全稳
定， 东城区建立 “政府监管、 企
业巡查、 社会监督” 联动机制 ，
多措并举加强城市范围内供水、
排水、 电力、 燃气、 供热等公用
地下管线及其附属设施的安全管
理。

前不久， 北京市燃气集团第
一分公司和国网北京城区供电公
司的工作人员联合到朝阳门南小
街2号附近检查地下管线。 该处
地 下 燃 气 管 线 管 径 为 中 压
DN500， 工作人员一边将检测仪
探头伸进管线两侧5米范围内的
市政井盖， 检测井内是否有甲烷

气体， 同时利用一辆小巧的手推
车 ， 沿着管线上方缓慢推行 。
“如果地下管线出现泄漏， 这个
仪器可以检测出泄漏到地面上的
甲烷。” 北京市燃气集团第一分
公司工程所检测班班长孙文丰介
绍， 除了利用专业仪器， 工作人
员在日常巡检中还要查看管线附
近有无植被枯死或水面冒泡等现
象， 这些现象说明附近管线存在
漏气情况， 需要及时处理。

与此同时， 国网北京城区供
电公司的工作人员打开不远处的
变电箱， 一个个金属箱子显露出
来， 工作人员用探测器沿着金属
箱子的缝隙滑行， 检测超声波。
“如果数值超标， 说明里面存在
隐患， 比如绝缘老化， 如果不及

时处理可能会演化成故障造成停
电。” 国网北京城区供电公司线
路检修中心电缆检修专责赵梦初
介绍， 为了保障节日期间居民和
企业正常用电， 国网北京城区供
电公司将加强日常巡查， 此外，
针对冬奥保障用户供电设备， 公
司将重点进行检查。

“在节日和重大活动期间 ，
东城区坚持24小时值班值守， 要
求各应急抢险队伍全时全员在
岗， 加强应急保障演练， 遇有问
题发生要在最快的时间内到达
突发事故现场 ， 采取必要措施
防止事态蔓延， 确保最短的时间
内解决所发现的管线隐患问题。”
东城区城管委市政科科长张庆山
说。

方寸之间彰显双奥情结
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守护城市“生命线” 安全平稳办冬奥


